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Все новое - 
это хорошо 

забытое старое, 
или Разговор о том, как будем 

выбирать свой парламент
ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ

«Штурм» и «Веселые извилины»,
«...слон» и «Дубы-колдуны»

Чемпионат по игре «Что? Где? Когда?» состоялся 12 октября в Тюменском госуниверситете.В нем приняли участие более 120 человек из числа студентов, аспирантов и сотрудников ТюмГУ. Игра проводится в соответствии с правилами Международной ассоциации клубов «Что? Где? Когда?».Кстати, первый чемпионат по «Что? Где? Когда?» прошел в ТюмГУ весной 2001 года, ровно через полгода после того, как команда ТюмГУ стала первым чемпионом Тюменской области. За это время в университете появились свои легенды - команды, которые становились чемпионами нашей области, успешно выступали на региональных и всероссийских фестивалях. Это «Штурм», «Веселые извилины», «БогУМ», «...слон», « Дубы - колдуны ».

Президент страны своим «да», сказанным на съезде партии «Единая Россия», подкинул задачку политологам и экстрасенсам. Этот народ теперь гадает, что еще произойдет на российском политическом Олимпе.Признаюсь, я даже попыталась раскрутить на интервью человека весьма информированного. Но он, ссылаясь, что состоит на службе, вежливо отказался слушать мои вопросы. Хотя некоторые фразы на заданную тему все же произнес. Ну, например, по поводу того, что «в принципе он все делает правильно. И будут еще некие движения. Но о них страна узнает, когда наступит время. Президент имеет в запасе как минимум несколько вариантов. А принимает решение именно в тот день, когда это, по его мнению, сделать просто необходимо».Но это неформальное интервью у меня случилось после почти часового, как заметил мой собеседник, разговора с председателем областной избирательной комиссии И.Н.Халиным. Игорь Николаевич - человеке юмором. Но выборы - предмет скучнейший и требующий серьезных ответов. Однако у нас получился разговор.
- Давайте нашу беседу начнем с ответа на прото
кольный вопрос: какое настроение у председате
ля областной избирательной комиссии?- Рабочее. Уже больше месяца наша комиссия находится в режиме подготовки к проведению важной избирательной компании: выборов депутатов Государственной думы Федерального собрания пятого созыва. Поэтому в соответствии с нашими документами и с теми, что поступают из Центральной избирательной комиссии, и с теми документами, которые подготавливаются нашей комиссией, мы двигаемся в этом направлении. Работа на самом деле многогранная, поскольку речь идет еще и об обучении наших специалистов из нижестоящих комиссий: территориальных избирательных комиссий и участковых в последующем. Здесь и работа по определению избирательных участков, их нумерации. Их будет на 18 больше по сравнению с выборной компанией депутатов Тюменской областной думы. Кроме того, много времени уйдет на работу со списками избирателей, их уточнение. Буквально с нуля будут подготовлены информационные материалы, которые мы разошлем на каждый избирательный участок юга Тюменской области. Будем решать вместе с коллегами из ЦИКа вопрос об изготовлении избирательных бюллетеней. Уже поступили к нам открепительные удостоверения в количестве двадцати пяти с половиной тысяч. Словом, финансовых, организационных и прочих мероприятий запланировано много.
- Страна впервые проводит выборы по пар
тийным спискам. Хотя до революции у нас был 
такой опыт.- Все новое - это хорошо забытое старое. И марта 2007 мы провели выборы в наш областной парламент по смешанной системе: по партийным спискам и одномандатным округам. И в принципе разницы нет, с кем работать - с партиями или кандидатами по одномандатным округам.(Окончание на стр. 2)
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Все новое - это хорошо 
забытое старое, 

или Разговор о том, как будем выбирать свой парламент(Окончание. Начало на стр. 1)- В марте вы уже провели генеральную репетицию?- Своими руками «потрогали» этот процесс. Поняли, в чем плюсы, а в чем минусы выборов по партийным спискам. И думаю, каких- то больших сложностей у нас на предстоящих выборах не будет. Мы распланировали буквально все.- Вам как рядовому гражданину эти выборы интересны?- Мне эти выборы интересны в любом случае. В стране зарегистрировано 15 партий. И 14 заявили о своем участии в предстоящих выборах. У нас же на территории области в этой компании примут участие 12 партий. По тому, как уже идет процесс, можно сделать вывод, что люди серьезно настроены на участие в политической борьбе.Во-вторых, кроме всего прочего, у нас на этих выборах не будет графы «против всех» и порога явки избирателей. Наша местная особенность этой кампании заключается в том, что мы избираем депутатов местных законодательных органов. В частности, депутатов Казанского, Тобольского, Ишимского и Ва- гайского муниципальных районов. Это тоже достаточно интересные процессы, как они у нас пройдут, сейчас гадать трудно. И плюс будут довыборы в одиннадцати территориях.Если говорить о выборах в Госдуму, то определенная интрига случится хотя бы потому, что сегодня ни один политолог не скажет вам, сколько партий пройдут в парламент, как разложится пасьянс мандатов. У нас довольно высокий заградительный барьер - 7 процентов.- А вы можете хотя бы приблизительно сказать, каким количеством депутатов будет представлена Тюменская область в Государственной думе?- Никто вам этого сказать не может. Есть две части списка - федеральная и региональная. В той и другой могут присутствовать тюменские имена. Или .московские. Или питерские. Словом, сама партия определяет, кого и под каким номером включать в эти списки. И только после подсчета голосов избирателей станет ясно, кто прошел в Думу. Тут тоже непростая арифметика: важно, какой процент избирателей проголосовал за региональный список той или другой партии.- Но ведь может случиться так, что в Государственной думе конституционное большинство составят жители обеих столиц ну и пары-тройки крупных городов.- Я бы не стал делать такие мрачные прогнозы. Уже есть примеры, когда региональную тройку возглавляют люди, имеющие прописку в Москве или, например, в Уфе. Хотя после первой строчки есть вторая, на которой обозначены имена, как правило, местных партийных функционеров.-Н у, вы можете ответить на более простой вопрос: какая из заявленных на выборах партий может дать Тюменской области мандат депутата?- Строить прогнозы - не моя работа. Сегодня в околополитических кругах обсуждается эта тема, и все гипотезы относительно цифр строятся вокруг как минимум трех партий, которым удастся пройти заградительный семипроцентный барьер. А уж что достанется субъектам Федерации, зависит от голосов самих избирателей.- Мне показалось, что Президент добавил и меда, и дегтя в эту избирательную кампанию, согласившись на первый и главный номер в федеральной части списка «Единой России». Одним он так добавил оптимизма, а у других - крылышки опустились. Я не знаю, как мне относиться к тому, что беспартийный президент по сути стал знаменем одной партии.- Он всячески подчеркивает свою беспартийность. Хотя, с другой стороны, аналитики говорят о том, что не стоит пока делать далеко идущих выводов в отношении этих действий президента. Да, они говорят, одна из партий получила тяжелую артиллерию. Но решение президента свидетельствует еще и о том, что он стремится всеми доступными ему инстру

ментами сохранить стабильность в государстве. Кстати, президент Казахстана по этому поводу сказал своему российскому коллеге, что «теперь стало ясно и понятно, что президент России не собирается баллотироваться на третий срок».И еще, не следует забывать о том, кому много дано, с того много и спросится. Той же «Единой России», безусловно, следует подумать о своей стратегии на выборах. Прежде они говорили о 60 процентах как о вполне достаточной цифре. Сейчас с таким первым номером... Хотя некоторые политики высказывают мнение о том, что на этих выборах речь уже может идти скорее о референдуме, о доверии к власти и выбранному курсу в развитии страны.- Ну и что! У «Единой России» теперь такой брэнд! Соперники могут не беспокоиться.- Уточните одно важное обстоятельство: президент еще до исторического съезда, сделавшего его первым номером, дал согласие единороссам использовать свое изображение на агитационных материалах этой партии. Точка отсчета была сделана раньше, а стратегия любой партии выстраивается задолго до начала избирательной компании. А фамилию Путина, кстати, может использовать любая партия. И здесь нет никакого нарушения закона. Но я подчеркиваю, фамилию, но не изображение.- Вернемся к проблеме выбора. Прежде мы голосовали за конкретных людей, исходя из того, что они нам обещают, нравятся или нет, как живут и как поют. Сейчас есть 14 партий. И что делать бедному избирателю? Все 14 партийных программ не изучить. Голова треснет от политической информации. А как выбирать? Как сосед посоветует? Согласитесь, что большинство граждан у нас все-таки политически ленивые субъекты. Или уставшие от политики люди. Как тут выбирать умом? Да и сердцем не получится. Предмет любви народной почти неизвестен.- Когда решался вопрос о том, как будем голосовать, возникло много проблем. Одна из них, как партии будут отчитываться перед своими избирателями за данные им обещания. И большинство депутатов, проголосовавших за новый закон, пришли к мнению, что ничего сложного тут не будет. Депутаты также будут ездить в свои округа, работать в общественных приемных, проводить встречи с избирателями. Ничего не изменится и в смысле контроля за деятельностью парламента.Что касается вопроса, как помочь избирателю сориентироваться, то он вполне решаем. Первое, и важное - избирательные комиссии всех уровней будут вести информационную работу в своих территориях. Уже сейчас мы готовимся к решению этой важной задачи. ЦИК направляет во все субъекты Федерации достаточно средств для изготовления информационных материалов, которые будут размещены на каждом избирательном участке. А во-вторых, сами политические партии заинтересованы в том, чтобы про них узнали как можно больше людей. ЦИК нас настраивает на сотрудничество с политическими партиями, которые должны своей агитацией привести избирателей на участки. Они должны так представить свои взгляды и политические платформы, чтобы народ захотел за них проголосовать.И еще, в каждом бюллетене будут представлены фамилии как федеральной, так и региональной частей списка. Такой подход тоже даст возможность для сравнения и выбора. В региональных частях списков будут присутствовать фамилии людей, которых в краях и областях люди знают.- Но есть опасение, что эти выборы будут игрой в одни ворота.- Я не думаю. По той информации, которую мы получаем каждый день, партии собираются активно участвовать в избирательном процессе. На уровне Российской Федерации первой свой список заверила Демократическая партия России. Мне представляется, борьба будет серьезная. И никто никаких цифр никому не гарантирует.

- А какую роль сыграет в этих выборах власть? Вряд ли наблюдателя.- Закон существенно ограничивает участие власти в избирательном процессе. И пресловутый административный ресурс тоже можно приструнить. Ряд людей вообще не имеет права вести предвыборную агитацию в любой форме. Задача власти ограничивается прежде всего тем, что она может и должна в рамках действующего законодательства оказывать содействие избирательным комиссиям. Во-вторых, делать все, чтобы не было нарушено действующее законодательство, чтобы игроки на поле выборов не раскачивали лодку, угрожая стабильности региона и страны в целом.- Вопрос не совсем по теме, но я позволю себе его озвучить. Как вам работается с новым составом ЦИК?- Пришло достаточно много новых людей, начиная с председателя. Это энергичная команда, нацеленная на результат, на сотрудничество с коллегами в субъектах Федерации. Они достаточно жестко отслеживают нарушение законодательства. Плюс ЦИКа - это деловые конструктивные отношения с политическими партиями, которые он выстраивает последовательно и корректно.- Скажите по возможности честно, есть ли среди влиятельных чиновников в районе Садового кольца и за его пределами такие люди, которые желают, чтобы эти выборы были честными и объективными?- Конечно, есть. Многих из них я знаю.- Теперь коротко ответим на технические вопросы. За что вы будете «бить по рукам»?- В первую очередь, если на местах участковые комиссии будут препятствовать включению людей в избирательные списки. Безусловно, будем бить по рукам, если кто-то будет лишен возможности получить открепительные удостоверения. Особое внимание будем уделять вопросам применения политтехнологий. Вопросы подкупа избирателей самые наказуемые. Наказывать будем, конечно, и за финансовые нарушения.- Для вас будет важно, сколько человек придет на выборы?- Порога явки избирателей у нас нет. Но это очень серьезный вопрос. Если смотреть на него с позиции, насколько легитимен орган власти, сформированный в результате выборов, к примеру, можно считать скромным тот результат, если выбор будет сделан меньшинством населения. Кстати, на последних выборах в Тюменском муниципальном районе - явка избирателей была 66 процентов. Ниже планки в 60 процентов не хотелось бы опускаться.- Значит, будут лотереи и прочие игрушки. Как вы к такой форме привлечения людей на участки относитесь?- Главное, чтобы они не нарушали закон.- Вы наблюдали затем, как происходили выборы в соседней Украине?- В роли наблюдателя я работал на выборах в Республике Казахстан. И, кстати, пришли 

мы к выводу, что во многом наши страны здесь похожи. На Украине я был в 2004 году на первом туре. Впечатления сложные. 1 яжшь на все это смотреть. Кажется, они вернул^® назад в своем развитии. Итоги недавних выборов тоже не вселяют оптимизма. Особенно удивляет чрезвычайно низкий процент доверия к президенту. А еще очень не понравилось, как считали голоса. Целую неделю! Если не посчитали голоса за первые сутки-двое, то можно всякое предположить и выразить сомнения, а все ли там нормально.- А у нас народ хочет голосовать?- Я еще раз сошлюсь на опыт Тюменского района. Люди идут на избирательные участки. Сам побывал на многих участках и видел: молодежь тоже активно голосует. Но с другой стороны, мы наблюдаем парадокс: в городах, где выше уровень жизни, люди не проявляют активности. Они всем довольны и им хорошо?- Давайте, согласимся с моим осторожным прогнозом: на предстоящих выборах борьба пойдет за второе и третье места?- И четвертое. Я за то, чтобы в Думе был широкий политический спектр. Ну, тут как получится. Но сразу скажу и другое: у нас не будет такого, что произошло в соседнем Казахстане, когда в парламент прошла только одна партия. Нам закон запрещает такой результат. Представим гипотетически, что 95 процентов взяла одна партия. ЦИК своей властью второе проходное место даст той партии, которая набрала больше, чем остальные оппоненты, голосов избирателей. Пусть это будет менее семи процентов.- И последний вопрос в недавние годы лучшему сыщику Тюменской области. Приходилось ли вам на этом председательском посту использовать блестящие знания прежней профессии, вести дознание или следствие по какому-либо важному делу, связанному с нарушениями закона о выборах?- Было такое. Проверяли подписи одной из политических партий. Пришлось даже привлечь к этому дело криминалистов УВД, поскольку только они имеют право давать заключения по таким вопросам. А вообще иногда приходится обращаться к знаниям криминалистики. Они вполне свежи. Вы не забыли, что я был начальником отдела криминалистики прокуратуры Тюменской области?- В этой кампании подписи тоже ведь будут собирать?- Те партии, что представлены в этой Думе, освобождены от такой работы. А остальные будут вносить залог в размере 60 миллионов рублей. Это проще, чем, к примеру, собирать подписи, потому требования к безупречности соблюдения подписной процедуры очень высоки.
P.S. Добавим. Игорь Хадин по образова

нию юрист, в 1993 году окончи.! юридический 
факультет ТюмГУ.
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Похоже, практика вновь подтверждает старую поговорку «когда американская экономика чихает, экономика остального мира болеет воспалением легких». Возможно, это связано со значительной долей Америки в мировой экономике. Однако, если к концу Второй мировой войны на Соединенные Штаты приходилось около половины валового продукта стран с рыночной экономикой, а по доходу на душу населения они намного превосходили все остальные страны, то после 1945 года разрыв между США и остальным миром .постоянно сокращается.В 1990 году на долю США пригодилось уже 30% валового продукта стран с рыночной экономикой, а некоторые страны догнали и перегнали США по уровням производительности труда и благосостояния населения (в настоящее время американская доля в мировом ВНП не превышает 25%). Кроме того, после Второй мировой войны, сокращая свое отставание. другие страны стремились стать похожими на США и экономический рост в них происходил в секторах, где Америка имела преимущества (то есть в импортзамещающих секторах), а это приводило к ежегодному ухудшению условий торговли Соединенных Штатов средним темпом 1% в год.Так или иначе, несмотря на снижение доли Соединенных Штатов в мировой экономике, проблемы на рынке американской недвижимости и ипотеки продолжают негативно связываться на ликвидности и пер- ИрЬктивах мировых рынков. Так, Международный валютный фонд (МВФ) недавно пересмотрел прогноз мирового экономического роста. По мнению экспертов МВФ, мировой валовый продукт в 2007 году вырастет не на 5,2%, а на 4,8, прогноз роста валового продукта США был сокращен еще больше - с 2,8% до 1.9. В Германии экономика вырастет на 2% вместо 2.4, а во Франции - на 2% вместо 2,3. Переоценка затронет большинство стран мира. МВФ на половину процентного пункта, до 10%, урезал даже прогноз по развитию экономики Китая, известного своим активным экономическим ростом.Как прогнозируют аналитики рейтингового агентства Fitch, средние темпы экономического роста промышленно развитых стран в 2008

«Когда американская экономика
чихает, экономика остального мира 

болеет воспалением легких»
году составят в среднем 1,8%, что на .0,75% ниже, чем ожидалось ранее. Прогноз повышения ВВП США на 2008 год был понижен аналитиками агентства на один процентный пункт, до 1,7%. Согласно прогнозу Fitch, темпы экономического роста Великобритании в следующем году составят 1,9%, Испании - 2,5%, еврозоны 2,1%. Переоценку прогноза по темпам роста мирового валового продукта провела и ОЭСР, объединяющая 30 развитых стран.Одна из глав глобального экономического прогноза МВФ была посвящена экономической политике в условиях масштабного притока иностранного частного капитала. По мнению авторов доклада, среди проблем, которые создает приток капитала, - потеря конкурентоспособности, перегрев экономики и последующее замедление темпов экономического роста. МВФ проанализировал несколько десятков эпизодов притока капитала на различные рынки. Под эпизодом понимался период времени, в течение которого соотношение чистого притока частного капитала и национального валового продукта отклонялось от долгосрочного тренда.Средняя продолжительность случаев наплыва частного капитала, рассматриваемых в докладе МВФ. Из 109 рассмотренных в исследовании эпизодов 40 завершились внезапным прекращением притока капитала, 13 привели к валютному кризису. В среднем каждый эпизод сопровождался притоком капитала в объеме 6,1% валового продукта.Два эпизода касались России. Первый из них, случившийся в 2003 году, имел кумулятивный объем в 1,8% ВВП, а второй, начавшийся в 2006 году и продолжающийся по сей день, - 4,1% ВВП. По данным 

Российского Центробанка, чистый приток иностранного частного капитала в Россию в 2003 году наблюдался во 2-м квартале в размере 4,3 млрд, долларов, а в 4-м квартале -1,7 млрд, долларов, но по итогам года наблюдался чистый отток капитала. За 2006 год чистый приток в Россию составил 40,1 млрд, долларов, а за первое полугодие 2007 года - 66,2 млрд., в 3-м квартале 2007 года наблюдался чистый отток капитала, достигший 9,4 млрд, долларов. Эти объемы кажутся небольшими на фоне показателей некоторых наших соседей. Так, в Эстонию с 2002 года пришли капиталы в объеме 74% ВВП, в Латвию с 2001 года - 84% ВВП, а в Болгарию с 1997 года -118%. Однако и подобных вышеуказанных размеров притока иностранного капитала может хватить для негативного влияния на российскую экономику.Дело в том, что завершение эпизода экспансии иностранного капитала может сопровождаться падением темпов экономического роста - по сравнению с временем до начала эпизода. По сравнению с периодом, предшествовавшим резкому притоку капитала, замедляется рост внутреннего спроса, увеличивается дефицит текущих операций. Правда, завершение эпизода слабо отражается на притоке прямых иностранных инвестиций - они могут и продолжить рост. Негативные последствия притока иностранного частного капитала будут сильнее всего ощущаться странами со значительным дефицитом счета текущих операций, а в зону риска относят прежде всего экономики Восточной Европы.Наиболее распространенная реакция властей на резкое увеличение притока капитала в страну - попытка контролировать его движение, пола

гают эксперты МВФ - авторы указанного доклада, например за счет повышения требований по резервированию по внешним кредитам. Но никаких свидетельств эффективности этих мер нет. Сдержанность в гос- расходах во время таких эпизодов может способствовать и меньшему повышению реального курса местной валюты, и лучшим показателям роста ВВП после прекращения притока капитала, учит МВФ.По мнению российских экспертов, Россия может в полной мере ощутить последствия растущей волатильности потоков капитала в 2009-2010 годах, когда у нее может возникнуть дефицит счета текущих операций, предупреждает: в этот период отток капитала может усилить тенденцию к ослаблению рубля. Однако Российский Центробанк готов помочь банковской системе пережить мировой кризис ликвидности и предотвратить вывод капитала за рубеж: для решения этих проблем банки смогут рефинансировать кредиты на общую сумму до 1,5 трлн, рублей, заявил зампредседателя Банка России Алексей Улюкаев, у Центробанка достаточно средств для помощи тем, кто привлекал иностранные кредиты, заявил он в интервью «Российской газете». По словам А.Улюкаева, до конца этого года и в начале следующего российские банки должны будут погасить 50 млрд, долларов зарубежных займов. Если все эти кредиты будут рефинансированы, то оттока средств за рубеж не будет. Он полагает, что банкам невыгодно будет сворачивать операции с активами, даже если они столкнутся с проблемами ликвидности. Скорее всего, банки начнут искать деньги внутри страны. Будут стараться привлечь на свои депозиты больше денег населения и юридических лиц. Обратятся

ЭКОНОМИКА

в Центральный банк за рефинансированием.Между тем не все банкиры знают, как использовать возможности Банка России, полагает А.Улюкаев. Ставка рефинансирования 10%, на которую жалуются участники рынка, определяет цену лишь кредита overnight, и по ней же осуществляется валютный своп - предоставление кредита под залог валюты. Дело в том, что на Западе называется ставкой рефинансирования, по которой банки могут занимать деньги у своих центробанков, в России является ставкой однодневного репо (в настоящее время она составляет чуть более 6%). И по такой ставке Банк России готов профинансировать банки в достаточно больших объемах - только за август- сентябрь Центробанк выдал через репо более 2,3 трлн, рублей.«Центробанк предлагает с запасом», - полагают эксперты российского финансового рынка. По их мнению, проблемы могут возникнуть с возвратом 5-10 млрд, долларов кредитов, полученных мелкими банками и компаниями, а у крупных банков и госмонополистов, которые являются основными заемщиками, сложностей не будет. 1,5 трлн, рублей - это много, это 10% от всех активов наших банков. Раз Центробанк готов выделить такую сумму, то ситуация, очевидно, достаточно серьезная. При этом процесс рефинансирования уже активизировался, ведь объем обязательств банков перед ЦБ (кредиты Банка России, включая просроченные, а также предоставленные на условиях репо) на 1 сентября 2007 года превысил 100 млрд, рублей, увеличившись в семь раз по отношению к среднему значению за последние несколько лет.

Юристы объявили конкурс
AI ГГОН СОРОКИ! I,<|юто Е.ШароваВ конференц-зале Тюменского государственного университета состоялось заседание Правления Тюменской региональной общественной организации «Союз юристов Тюменской области». Эта органи- ~3ация существует уже более двух лет и объединяет в своих рядах более четырехсот юристов - представителей судов, прокуратуры, правоохранительных органов,

органов государственной власти и высших учебных заведений области, в том числе из Ханты-Мансийского и Ямало-Ненецкого автономных округов. Президентом организации является ректор ТюмГУ, доктор юридических наук, профессор, заслуженный юрист Российской Федерации Геннадий Николаевич Чеботарев. Участники заседания обсудили концепцию областной целевой программы повышения правовой культуры населения в Тюменской области. Целью данной программы является

объединение усилий органов государственной власти, органов местного самоуправления, вузов и общественных объединений Тюменской области для повышения правовой грамотности и правовой культуры населения Тюменской области. Было принято решение утвердить концепцию программы за основу, доработать и внести ее на рассмотрение в Тюменскую областную думу. Кроме того, члены правления Союза утвердили положение о проведении конкурса проектов «Студенческая юридическая клиника». В конкурсе могут участвовать студенты, обучающиеся по юридическим специальностям и направлениям в высших учебных заведениях Тюмени. Также были утверждены документы, регламентирующие деятельность постоянно действующего Третейского суда при Союзе юристов Тюменской области, который призван рассматривать споры, вытекающие из гражданских правоотношений и обеспечивать быстроту и экономичность процедуры разрешения спора.

ПРОШЛОЕ 
ЖИВЕТ 

ВНАСТОЯЩЕМЛАРИСА СПИЦЫНАСтуденты ИГиП ТюмГУ Ольга Бредихина и Андрей Чибисов в эти дни принимали участие в уникальном IX Пушкинском молодежном фестивале «С веком наравне», на котором, помимо прочего, им представится шанс станцевать на настоящем аристократическом балу.Фестиваль традиционно проводится Российским государственным университетом нефти и газа им. И.М.Губкина. В этом году в нем участвуют студенты из более чем 90 вузов России. Ольга и Андрей представляли свое искусство в заключительном всероссийском туре конкурсной программы фестиваля в номинациях «Вокал» и «Фотоискусство». Напомним, что Ольга Бредихина - одна из лучших вокалисток нашего региона, а Андрей регулярно участвует в фотоконкурсах разного уровня.

СОБЫТИЯ И ЛЮДИ j
Что такое Unify NXJ, 
рассказали в ТюмГУВ Губернаторском зале Тюменского регионального Центра интернет-обра- зования (ул. Семакова, 18) Тюменского государственного университета состоялось 101-е заседание городского научно-учебного семинара «Интеллектуальные информационные системы» (научный рук. В.А.Шапцев) с повесткой дня: «UNIFY NXJ - платформа анализа, проектирования и управления бизнес-процессами». На семинаре с обзорной лекцией и презентациями выступил президент ООО «Бизнес-Консоль», к.т.н. А.А.Белайчук. В работесеминара приняли участие преподаватели, научные сотрудники, аспиранты, представители коммерческих организаций, студенты старших курсов. Всего 73 человека.После лекции А.А.Белайчука «Введение в BPM (Business Process Management)» были обсуждены его презентации: «Возможности Unify NXJ» и «Эффект ВРМ на процессах заказчиков». Завершился семинар круглым столом, на котором были выслушаны разные мнения об эффективности представленной системы и целесообразности ее применения и изучения в вузе.Итогом предварительной работы и состоявшегося обсуждения стало решение Тюменского государственного университета стать партнером ООО «Бизнес-Консоль» в распространении этого программного комплекса в сфере среднего и малого бизнеса Тюменской и соседних областей. Принято также решение о целесообразности формирования научно-технических (оазработок по развитию и совершенствованию этой технологии с участием аспирантов и студентов в частности. Соб. инф.

ТюмГУ в Интернете - www.utmn.ru 3

http://www.utmn.ru


РЕГИОН Х« 36 (328) октябрь 2007 СТУДЕНЧЕСКИЙ РАССОЛЬНИК
ПОСЛЕ СОБЫТИЯ

Серебряное перо российской 
журналистики - в ТюмениЕВГЕНИЯ КРАСОВСКАЯСтудентка 5-го курса отделения журналистики ТюмГУ Татьяна Долгова заняла 2-е место на Всероссийской олимпиаде по журналистике, которая состоялась в Томске. Событие, нужно отметить, достаточно важное. - и кстати, уже два года подряд Таня яв_\яет- ся на олимпиаде единственной студенткой из Тюмени и достойно представляет наш университет. Она редактор новостей на сайте nashgorod.ru, круглая отличница и просто очаровательная девушка.

- Таня, мы поздравляем тебя со вторым 
местом...- Спасибо!
- ...и хотелось бы узнать, как и когда у 
тебя появился интерес к профессии жур* 
налиста.- Журналистика меня интересовала очень давно. Все мои любимые литературные и киногерои были журналистами. Например, Мартин Иден, которого я с детства обожаю. Говорят, что не все, кто хорошо пишет сочинения, потом становятся журналистами. А со мной как раз, так и получилось. Кроме того, журналистика, на мой взгляд, - это своего рода преодоление себя. В детстве я была не очень общительной девочкой, а когда поступила на отделение журналистики, то отбросила все комплексы.
- А что тебе в этом помогло?- Я думаю, постоянная практика. Первое интервью, первое «пойди туда - не знаю куда, добудь то - не знаю что»... А сейчас я абсолютно спокойна на любом задании. Тем более что я практикую уже три года.
- И где ты уже успела попробовать себя 
в качестве журналиста?- Я пробовала себя в разных разделах журналистики. Но печать и связи с обществен

ностью оказались для меня интересней. Во многом благодаря тому, что здесь больше возможностей раскрыться именно как пишущему человеку. А сейчас я ударилась в интернет- журналистику.
- Расскажи, как возникла идея попробо
вать свои силы во Всероссийской олим
пиаде по журналистике.- В принципе, еще со школы я привыкла участвовать во всевозможных олимпиадах, будь то русский язык, история или краеведение. Так что такой опыт для меня далеко не первый. Но с подобной проверкой знаний именно в сфере журналистики я столкнулась лишь на третьем курсе. Тогда завкафедрой журналистского мастерства Татьяна Александровна Топоркова рекомендовала несколько студентов л\я участия н интернет-туре Всероссийской олимпиады. Так получилось, что из всего списка я одна прошла этот тур и уже на следующий год поехала в Томск. Тогда заняла призовое пятое место. В этом году я боялась, что займу место ниже, поэтому, если честно, даже не хотела ехать. Но снова получилось так, что от нашего вуза прошла я одна, а значит, и закрывать амбразуру в очередной раз пришлось именно мне.
- И куда удачней, чем в первый раз! 
Второе место после пятого - большой 
шаг вперед. Сложно ли было принимать 
участие в таком масштабном мероприя
тии? Все-таки другой город, незнако
мые люди...- Ты знаешь, и первый, и второй раз я ездила по большому счету не участвовать и побеждать, а общаться и смотреть город. Должна сказать, что мне безумно понравился Томск со своей культурой и традициями. Это очень красивый, зеленый город, где много студенческой молодежи. Кроме того, олимпиада вдали от дома - это отличная возможность пообщаться с другими студентами-журналистами.

- Насколько сложны были предложен
ные задания?- Сама олимпиада проходила в два дня. В первый мы писали эссе на заданную тему, которая и в этом, и в прошлом году была достаточно широка. А потому, на мой взгляд, не представляла особой сложности для участников. На второй день мы уже письменно отвечали на вопросы в открытой форме, которые были связаны с теорией и историей журналистики. В этом году было интересное задание: подобрать к заданным словам афористичное определение. Помню, как написала, что мода - это то, что все ругают, но чему втайне стремятся следовать. Но самым сложным для меня на олимпиаде, наверное, было умение сосредоточиться, то есть собраться с мыслями.
- А были вопросы, на которые ты отве
чала наугад?- Так как олимпиада проходила в Томске, то вопросы составлялись по программе местного университета, которая немного отличается от нашей.
- Самая приятная часть любого конкурса
- это, конечно же, награждение. Расска
жи, какие призы получила ты.- Мне вручили диплом и флэшку. Хотя организаторы обещают, что позже еще и денежное вознаграждение будет. Правда, сначала нужно отправить им разные документы и открыть сберкнижку. А еще вроде бы обещали освободить от государственных экзаменов. Но так как это прецедент на нашем факультете, я не знаю, как отнесется к такой новости деканат. Я об этом я еще не разговаривала.
- Многим, наверное, будет интересно 
узнать, как ты проводишь свое свобод
ное время.- А его почти нет. Я совсем недавно устроилась на работу, про учебу нужно не забывать.

свою личную жизнь налаживать. Но, несмотря на это, для книги я всегда найду время. Сейчас читаю Джулиана Барнса «Артур и Джордж». Это новая книга интеллектуального автора о приключениях Артура Конан Дойля. Ну и, конечно, кино интересуюсь.
- И что из новинок тебя больше при
влекло?- Ну... «12» Михалкова оказался луч^^ чем я ожидала. Я думала, будет скучно. таки тяжело снимать картину, действие которой происходит в одном и том же месте. А тут получился вполне неплохой, на мой взгляд, фильм с хорошей актерской игрой.
- Ну, и напоследок, каковы твои планы 
на ближайшее будущее?- Я работать хочу. Мне надоело сидеть на шее у родителей - хочу сама зарабатывать деньги. А если освободят от «госов», то ближайшая моя цель - получение своего красного диплома.

ВСЕРОССИЙСКИЙ ' 
ПАРЛАМЕНТАРИЕВ

ИРИНА АЛЕКСЕЕВАСтудентка ИГиП ТюмГУ, секретарь Общественной молодежной палаты при Тюменской областной думе Ирина Брагина по итогам всероссийского форума молодых парламентариев вошла в десятку лучших молодых парламентариев России. Теперь Ирина будет 

представлять университет и регион на международном уровне - уже в Германии.Вместе с Ириной от Тюменской области присутствовали депутат Тюменской областной думы Виктор Буртный и студентка ТГМИЭУП Наталья Ракитина.Форум проходил в поселке Сукко под Анапой, куда съехались около 200 молодых парламентариев со всей страны: от Калининграда до Владивостока. Среди них - представители молодежных парламентов, действующие депутаты, а также победители конкурса «Моя законотворческая инициатива». Организаторами мероприятия выступили «Молодая гвардия», Министерство образования и науки РФ и Федеральное агентство по образованию.Образовательная программа Форума состояла из мастер-классов, лекций, тренингов, проводимых ведущими специалистами в области занятости, молодежной политики, образования; свое мнение высказали депутаты Государственной думы, кандидаты наук Российской академии госслужбы при Президенте РФ.Руководитель «Международного центра семьи, молодежи и детей» Александр Плотников акцентировал свое внимание на проблеме создания крепких семей. Порядка 70% молодых «ячеек общества» распадается, не прожив и 5 лет; а согласно исследованиям, 69% молодых семей вообще живут за чертой бедности.

Замруководителя Федеральной службы по труду и занятости Юрий Герций поднял проблему недостатка рабочих кадров (на 5 специалистов приходится всего 1 рабочий). Парламентарии в свою очередь предложили множество вариантов решения вопроса: формирование банка данных технических специалистов, лимитированная выдача рекомендательных писем лучшим выпускникам вузов и ссузов, повышение уровня заработной платы молодым работникам.Во время рабочей встречи с председателем законодательного собрания Краснодарского края Владимиром Бекетовым достигнута договоренность о сотрудничестве между парламентами субъектов РФ. Он поддержал инициативу выдвижения профессионально талантливой молодежи в представительные и законодательные органы власти.В ходе проведения Форума образованы рабочие группы, разработавшие программы и рекомендации 

по развитию молодежного парламентаризма в РФ, предложения по совершенствованию российского законодательства, а также представлен план совместных действий молодежных парламентов России на IV квартал 2007г. - I квартал 2008г.По мнению экспертов, в ближайшие годы продолжится рост количества представительных структур при органах власти, учебных заведениях и промышленных предприятиях. Проведенный Форум предложил базу развития этого института гражданского общества.В творческом блоке участники соревновались за победу в конкурсах социального плаката «Закон, который нужен России», «Молодежь и политика! Молодежь и выборы!». В один из дней прошла импровизированная выборная кампания, в ходе которой избрано 7 депутатов во Всероссийский молодежный парламент.

ОТЗЫВ

Ямальцы снова 
зажигают

ЕВГЕНИЯ СИДОРЕНКОЯмал выделяет путевки северным студентам, обучающимся в Тюменских вузах.Чтобы попасть в санаторий-профилакторий «Юность», бесплатно там проживать, лечиться и питаться в течение трех недель, всего-то нужно собрать документы (заявление от своего имени, копии паспорта и зачетной книжки, справка из деканата, санаторно-курортная карта) и принести их в студенческий центр.Расположено здание почти в центре города, и добратся туда не составит труда. Пятнадцать минут на автобусе - и ты в университете. С учетом пробок на дорогах - максимум полчаса. К тому же тем, кто проживает в ямальском общежитии, вообще повезло - до санатория рукой подать.Что касается лечения и питания, не сказать, конечно, что на высшем уровне, но никто не жаловался. Отзывы были положительные.
Валентина, студентка биофа

ка: - Мне здесь нравится: живу в двухместном номере с землячкой. Врач прописала много процедур: массаж, электролечение, ингаляции. полоскания.... Хочу побывать на подводном массаже или посетить жемчужные ванны (интригующие названия), только мне этого не назначили! Кормят хорошо, вечером дают добавку к ужину. Посещали комнат) лечебной физкультуры и тренажерный зал. Есть чем заняться!
4 ТюмГУ в Интернете - www.utmn.ru

nashgorod.ru
http://www.utmn.ru
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Уже четвертый год Тюмень вместе со всей планетой смотрит в небо: Всемирный фестиваль птиц в начале октября открылся осенними Днями наблюдений пернатых. Мероприятия фестиваля в городе традиционно проводит Тюменский государственный университет. Сам фестиваль является ежегодной акцией Союза охраны птиц России. Инициатор проведения подобных мероприятий в России и по всей планете - Международная Ассоциация по охране птиц (Ни- Рдерланды).Подсчеты пернатых - лишь одно из мероприятий Всемирного фестиваля птиц. Например, в Тюмени пройдут соревнования по спортивной орнитологии, выставки рисунков, фотовыставки, а в марте 2008 года в городе будет построен Птичий городок. Во всех остальных странах-участниках будут организованы экскурсии в места обитаний птиц под руководством ученых, семинары, показы фильмов, «птичьи» карнавалы, ярмарки книг о птицах, выставки-продажи открыток, марок с изображением пернатых, экологические субботники.Союз охраны птиц России
КАНИКУЛЫ

Три месяца в
ОЛЬГА ЧИРКОВА

Ровная гладь голубой воды, поверхность которой чуть золотило всходящее в это утро солнца. Первое утро в Америке. Студент института математики и компьютерных наук ТюмГУ Виталий Погорелов вместе со своими друзьями-студентами прилетел сюда по программе обмена, чтобы... Нет, не работать. Изучать английский. Хотя работать было необходимо. Кем именно, ему было не очень важно. И он стал спасателем. Работа эта оказалось не пыльной. Из восьми часов рабочего дня действительно работать приходилось часа два. Но зато как! Обязанности тюменцам объяснили сразу: главное, следить за чистотой бассейна (дна и поверхности воды), держать в норме уровень содержания хлора и pH (проверять ежечасно). Ну и, конечно, следить за плавающими в бассейне.Основная нагрузка была в выходные - посетителей было много. И на вышку в форме спасателей выходили сразу четыре русских студента. Вот такая выдалась язы

сумел совместить приятное с полезным: Дни наблюдений, в первую очередь, проводятся для учета количества и видового разнообразия пернатых, для того, чтобы привлечь внимание людей к крылатым созданиям и проблемам сохранения мест их обитания. Ну, и приятное - это не только прогулки по пестрому осеннему лесу и удачные фотографии, но и возможность победить в состязании по подсчету птиц. Как сообщает Союз охраны птиц России, в прошлом году Россия уступила лишь Испании, где птиц считали 25 тыс. человек. Результаты такого массового одновременного учета имеют большое научное значение. Во многих странах проводятся национальные состязания в том, кто сумеет встретить больше всех видов птиц, кто учтет 

ковая практика в городке Greenbelt штата Maryland.«Хотелось улучшить знания языка, а улучшил свои спортивные результаты по плаванию», - шутит Виталий.Кстати, Виталий в прошлом занимался плаванием и имеет 2-й взрослый разряд. Хотя среди прилетевших из России спасателей были те, кто сам держался на воде кое-как. Но почему- то американских работодателей это нисколько не смутило.«Мы три месяца жили в Америке, из воды просто не вылазили, - говорит В.Погорелов. - Плавали, ныряли. Такая работа расслабляла. За все лето не было ни одного случая, чтобы кого- то нужно было спасать. Посетители сами вели себя аккуратно, к тому же действовала продуманная система безопасности. И если первую неделю работы мы переживали за ныряющих, то потом успокоились. А затем вообще стали узнавать всех в лицо - кто на что способен, кто как плавает. И если честно, очень хотели... кого-нибудь спасти! Чтобы наконец почувствовать себя бравыми спасателями, а не чистильщиками бассейна». 

наибольшее количество особей. Результаты учетов в каждой стране обрабатываются в национальных координационных центрах, а затем объединяются в международном банке данных (российский координационный центр акции находится в Нижнем Новгороде). В итоге ученым становятся доступны данные о распределении птиц в межсезонье, а также данные о том, в каких регионах планеты какие птицы преобладают.Руководителем группы орнитологов-любителей от ТюмГУ стал аспирант Алексей Краев. По специальности Алексей - физиолог, но немало времени он уделяет и своему хобби. Собрав группу из студентов биологического факультета и журналистов, Алексей вышел в тюменские леса в районе базы практики и отдыха ТюмГУ «Лукашино». Участники акции гуляли не только по просекам и мелколесью. Вышли они и на берег старицы реки Туры. За шесть часов наблюдений натуралисты встретили 153 особи. Среди них - длиннохвостая синица, пеночка-теньковка, коршун, поползень, дятел-желна и др. Всего 17 видов....В скором времени в ТюмГУ стартует акция «Покормите птиц» и откроется фотовыставка «Пернатый мир».

Алексей Краев с орнитологами-любителями

водеА вот знания математики нашему спасателю там очень пригодились. Нет, он не рассчитывал скорость движения для быстрейшего спасения, не измерял площадь бассейна. Он просто решал задачи, заданные на лето нескольким из посетителей. «Им по 18 лет, и в колледже они изучают математику, которую мы проходим еще в шестом классе средней школы, - удивляется Виталий.- Знания по математике у них очень слабые, по крайней мере в непрофильных классах. У них нет абстрактных заданий, а все сводится к примерам. Когда я сказал про производную, на меня стали смотреть с непониманием. Не могу утверждать, что они глупые, но у них нет пытливости ума, в своей очень комфортной жизни они мыслят линейно и не широко».На заработанные деньги он купил там то, что планировал - ноутбук и фотоаппарат. С блестящего экрана новенького ноутбука мы и смотрели с ним фотографии прошлых месяцев. Он признался, что в своей жизни старается не допускать ситуаций, когда бы необходимо было кричать кому- то «спасите». Он рассчитывает на свои силы. Обладатель звания «Ты- гордость университета», председатель студенческого совета института математики и компьютерных наук ТюмГУ, стипендиат конкурса имени В.Потанина, Виталий Погорелов пока в расчетах не ошибся.

Все только начинается...
KAKI IA ФОМИЧПервый год обучения в вузе - это время, когда начинается самое интересное. Огромное количество новых знакомых, ночные репетиции Дебюта первокурсника, ну а для студентов Института педагогики, психологии и управления ТюмГУ еще и так называемые адаптационно-коммуникативные выезды. Начало этой традиции было положено четыре года тому назад, когда заместитель директора ИППиУ Ольга Васильевна Огороднова и преподаватель ТюмГУ Григорий Николаевич Кудашов решили вывезти две группы студентов специальности «Педагогика и психология» на базу летнего лагеря «Пламя Сибири». Вот там-то все и закрутилось...Теперь уже каждый год первокурсники выезжают на базу летнего лагеря, где проходят «проверку на прочность». Будущие педагоги имеют возможность еще раз почувс-твовать себя детьми, узнать новыеформы работы с детским коллективом и проверить их действенность на себе. Выезжающая группа делится на три «факультета», на которых их учат чему-то новому и необыч-

н о м у например, на факультете «Гун- досиков» ребята узнали,
Не стоит опаздывать и врать
ЕКАТЕРИНА ГОРЕЛЬЧИК

Вот уже больше месяца прошло, как мы переступили порог самого прекрасного университета, который гордо называем ТюмГУ. И теперь мы уже не абитуриенты, а именно студенты филологического факультета студенты? Ну, как же, первый документ, подтверждающий это, был читательский билет, а к нему в придачу мы получили более двадцати книг. Затем последовал студенческий билет. К тому же уже прошло посвящение, на котором и был выдан, самый, наверное, главный документ - зачетная книжка. Несмотря на то, что ставить туда пока нечего, мы, конечно же, сильно не расстраиваемся, ведь для того, чтобы удачно сдать сессию, самое главное (по совету старшекурсников) не прогуливать практические занятия. Посещать пары. Это, конечно, все правильно. Но надо и не забывать о том, как мы прошли самый настоящий отбор на 

как правильно гундосить, и что из этого следует. За сутки ребята успевали поучаствовать в фотосессии и составить портфолио своей группы из тематических фотографий, например «Мечты сбываются!», «Невозможное возможно», «Риск - дело благородное!», «Энергия дружбы» и многое другое.Наряду с шуточными представлениями и визитками факультетов была проделана серьезная работа по проектированию урока нравственности, основная сложность заключалась в том, что урок должен быть построен на ассоциативном ряду. Брались абсолютно обыкновенные предметы, такие как нож, стакан, табурет. Рассматривая особенности и части предмета, нужно было метафорически объяснить ребенку (в нашем случае воображаемому) на доступном языке, «что такое хорошо и что такое плохо». Пусть не у всех получалось сделать это, но это хо- рошее начало долгого и трудногопути овладения педагогическим мастерством и умением управлять вниманием аудитории и направлять его в нужное русло.На сегодняшний день в выездах принимают участие будущие логопеды, художники, музыканты, педагоги-психологи, учителя младших классов, но это не предел.Им даются сутки, для того, чтобы узнать и понять: с кем предстоит учиться бок о бок пять лет, всего лишь сутки, чтобы показать себя и найти свое место в группе.

пути во взрослую жизнь. Ведь поступающих было много, а поступивших счастливчиков осталось всего 64. Вспомним, как все начиналось? Этот творческий конкурс, изложение и, наконец, собеседование. Ведь именно на нем все пытались пройти к кому угодно, но только не к г-же Н. Но, выдержав это испытание и принеся самую настоящую клятву на посвящении, наконец, мы можем в полной мере насладиться студенческой жизнью.За короткий период нашего обучения мы уже кое-что поняли. Например, что не надо пытаться сдать пакет в гардероб, если не хотим испортить себе день. Не стоит опаздывать на пары к Н.Э.Шишкину, иначе придется провести эти полтора часа на диванах... И, наконец, ни в коем случае не говорить, что были в деканате, если на самом деле провели всю перемену в буфете. Ведь правду в буквальном смысле учуют.
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«Где вы только не бывали, 
но забудете едва ли...»

ЕВГЕН11Я CI (ДОРЕНКОСтроки из этой песни стали для нас гимном на целую смену.С самого поступления в ТюмГУ приходилось слышать о тех счастливчиках, которые ездят в санатории за счет вуза. И, конечно, тогда я считала это сказками для заманивания абитуриентов, пока... сама не удостоилась чести отправиться в Туапсинский район (пос. Шепси) на базу отдыха «Солнышко». Причем произошло это совершено неожиданно, и поездка никак не входила в мои планы. Я оказалась в нужном месте в нужный час с целым «вагоном» документов, понадобилась из которых лишь малая часть.И вот я уже в «Солнышке». Ура, теплое море с захлестывающими волнами конечно обнадеживают. И еще мне действительно повезло с соседками! Таких еще поискать надо! В общем, делить комнату с еще тремя девочками доставляло сплошное удовольствие! С порога познакомились и выяснили, что все земляки - ямальцы! От этого сразу стало тепло на душе. Буквально за день мы так сдружились, что стали примером идеальных соседок для 
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всей базы. Вчетвером ходили на пляж, в столовую, ездили в соседние города и на экскурсии...О последних стоит сказать особо. Всем желающим предоставлялась возможность бесплатно поехать в морское путешествие на катере (разумеется, с занимательной экскурсией и наблюдением за палитрой моря в лучах заката) и поездка к пасечнику. На последнюю ехали на военных грузовых машинах, сидя в кузове. Дорога в гору вызывала легкие аканья, а крутые спуски - громкий визг тех, кто слабо держался за соседа. Побывали в горном ущелье, видели водопад и загадывали желания, стоя босыми намозолеными ногами в ледяной горной речке. Самые смелые даже искупались, а целующихся влюбленных не сфотографировал только ленивый!Нельзя обойти вниманием нашу организационную группу, которая из кожи вон лезла, чтоб придумать для привередливых студентов

что-то новое и интересное. Особенно запомнилась игра «Огурцы», которую здесь бы назвали «Вертушкой». Глубоко в память врезался конкурс переноса воды в ладонях из одного ведра в другое, сопровождающийся песнями и плясками. Ух, сколько сил мы на это потратили и сколько раз начинали заново - уже не вспомнить.Особенно ярким событием стала ролевая игра, стилизованная под Индию. И девчонки, и парни наряжались в индусов и индианок (причем пол не всегда соответствовал роли). Например, наша хрупкая соседка Ксюша была старым дедом, а парень Саша, что называется в теле, играл ее маленького внука. И смешно, и занятно!Как потом не хотелось расставаться! Стали друг другу почти родными сестрами и нашли много интересных людей (не только из Тюмени, но и из Питера). Последний день насытился сумасшедшими ссорами, обменом электронными адресами и телефонами.Как было досадно покидать таких веселых и дружных ребят, причем я уже отчасти ругала самолет, на который взяла билет. «Ну неужели он не мог прилететь еще денька на три позже? »- с тоской в голосе твердила я.Шепси - Сочи - Тюмень. Университет. Звонок...И вот мы - дружные соседки снова вместе! Чаевничаем, спорим и шутим, будто не расставались. Вспоминаем арбуз, который чуть дыша несли с рынка и ели ложками, сидя на полу. Рисунки, которыми украшали комнату (наш отличительный знак). Задушевные беседы и песни, которые горланили что есть мочи. Гимном смены стала песня «На холодном Ямале», которую мы поем с особым патриотизмом, собираясь вместе вновь и вновь.А еще мы поклялись никогда не ссориться и не забывать друг друга. For ever!

ПРОБА ПЕРА

Подруга
ЮЛЯ КОРОВИНАВ детстве все читали о том, как мальчишки, доказывая свои чувства, прыгали с гаражей или в крапиву... Вот и я, - как ребенок, чесслово! - хочу доказать ей, что очень люблю, что не вру ей, что мне обидно, когда со мной так, что... А она ругается на меня по пустякам, злится из-за ерунды...Она наговаривает на бабушку, мол, лезет вездс^ Но ведь это бабушка! Ее прямая обязанности лезть, совать свою помощь! Бабушка ведь не со зла говорит, что если принять ванну с горчицей, то кашель сразу от этого пройдет. Ну никак не со зла! Она бесится.А бабушка все понимает, я сразу заметила. Вот и вчера:«Давай, Аня, я тебя полечу народными средствами... Только ты не дашься, поди. Она вот не дается. Ой, знаешь, Она меня вообще так ненавидит! Только за что - не могу понять...»А Она на нее смотрит так, что сразу видно - испепелила бы.«Почему ты хлеб не выбросила, он зацвел».«Это же ВАШ хлеб, чего я лезть буду?»«Но ведь мы на даче живем, а ты могла глянуть. Он давно лежит...».«Ну... Откуда я знаю, может ты его на сухари оставила».Бабушка в явном удивлении.«А что значит «ВАШ»? Ты от нас как-то отделилась?»Презрительное молчание с Ее стороны.С ней я научилась носить с собой наушник^ - чтобы постоянно слушать музыку. Раньше я считала это дурным тоном. Как можно слушать музыку, если ты идешь/едешь не один, а с под- ругой/другом? А сейчас - спокойно. Все слушают музыку. Всем пофиг на того, кто рядом.Зову ее тихонько в автобусе.Молчание.Зову громче.Нет ответа. Хлопаю легонько по плечу.«А? Я же в наушниках, не слышу! Чего?!» Уже ничего.Кому было больше всех надо, От тех остается ,\ишь память.И строчки, которые были...Некому, незачем, да и не за что...Я прощаю ей все. Она моя подруга. Она знает меня, понимает, извиняется иногда.Подруг не выбирают. Я люблю Ее такой. Но иногда становится так......одиноко,Вьюга только да осока.И дорога не подруга, Однонога, однорука.Не дорога, а дорожка,От порога до окошка... Одиноко от печали, Не ругали, не прощали...

В теплой и дружественной атмосфере
ЛАРИСА СПИЦЫНА, фото Д.ЗиновьеваТюмГУ помнит о ветеранах Великой Отечественной войны всегда: 12 октября в Институте государства и права ТюмГУ состоялся круглый стол «Связь поколений».Отметим, что за круглым столом пообщаться с ветеранами собрались не только студеты-участники волонтерского движения ИГиП и администрация института, но и студенты других институтов и факультетов ТюмГУ - вуза, который вложил немало сил в нашу Победу.Среди почетных гостей встречи был председатель городского совета ветеранов Василий Прокопьевич Малков. После обсуждения особенностей общения между поколениями и проблем патриотического воспитания была презентация институтского волонтерского движения и университетского поискового отряда.

А поисковикам ТюмГУ есть чем гордится: Алена Глухова, Оксана Сидорова и Роман Горбунов 30 августа с триумЦюм завершили очередной поисковый сезон в составе сводного отряда Тюменской области. Итогом работы «Десанта памяти- 2007» стали поднятые и подготовленные к перезахоронению останки 635 солдат и офицеров РККА, 63 найденных смертных медальона, а также установленные данные 25 советских солдат.В течение года волонтеры ИГиП не только проводят подобные круглые столы и встречи с нашими защитниками, но и организуют для них празднование Дня защитника Отечества и Дня Победы, помогают в ведении домашнего хозяйства. Также студенты выезжают с концертами в госпиталь ветеранов.Надо отмстить, что ныняшняя встреча проходила в теплой и дружественной обстановке. И затянулась по вине сторон дольше протокольного часа.

ВСТРЕЧА

6 ТюмГУ в Интернете - www.utmn.ru

http://www.utmn.ru


УНИВЕРСИТЕТСКАЯ ДИНАСТИЯ № 36 (328) октябрь 2007 РЕГИОН

ОЛЬГА ЧИРКОВА

Пятый год в институте математики и компьютерных наук ТюмГУ работает семья Шармнных. Вален
тин Геннадьевич - доцент кафедры алгебры и математической логики, заместитель директора института: 
Тамара Николаевна - доцент кафедры математики и информатики. Родителям удалось не оставить равнодушными к строгим математическим наукам и своих детей: Дмит
рий Валентинович, как и родители, является кандидатом физико-математических наук и преподает в ТюмГУ. Алексей Валентинович, Окончив вуз, стал работать про

граммистом.

- Чья это ошибка: в семье 
четыре математика, и только 
три из них имеют кандидатскую 
ученую степень?
Валентин Геннадьевич: - Мы защищали диссертации, так как думали связать свою профессиональную деятельность с преподаванием. Алексей считает, что преподавание не для него, потому не пошел дальше.
Тамара Николаевна: - Это не ошибка. Может быть, Алеша еще надумает написать диссертацию по своей работе. Хотя признаю, что преподавательская деятельность его не прельщает. Пока же он у нас иногда страдает по этому поводу, поэтому мы стараемся дома данный факт не подчеркивать.
Дмитрий Валентинович: - Он Работает программистом и работой Доволен. Хотя ему и рекомендовали поступать в аспирантуру. Наверное, объяснять что-то другим не в его характере.
- Почему каждый из вас выбрал 
математику?
Тамара Николаевна: - Случайно. В школе (небольшого городка Калининградской области) я училась ровно по всем предметам. Очень активной у нас была учительница биологии. Однажды я поехала на областную олимпиаду по биологии и заняла там призовое место. Как раз во время олимпиады работала приемная комиссия по набору детей в физико-математическую школу при Ленинградском госуниверситете. Мне предложили сдать экзамены, а потом сообщили, что принята в эту школу. В школе были классы двух типов: физико-математический и химико-биологический. Но год мы проучились в общих классах, а когда пришла пора выбирать профиль, оказалось, что девочки, в комнате с которыми я жила, решили идти на математику. Я пошла за ними, так как не хотела менять соседок. Хотя, если честно, моими любимыми предметами были вообще литература и иностранный язык.
Валентин Геннадьевич: - Лично я вообще не выбирал. Я жил в Пензе и очень хотел после школы поступить на исторический факультет. Мне была интересна история, потому на олимпиадах по ней без труда занимал хорошие места. Но когда пришел подавать документы в пединститут, узнал, что необходимо знание английского языка. А я в школе изучал немецкий. Стою в растерянности, и тут подходит секретарь приемной комиссии. Выслушав меня, женщина посоветовала не расстраиваться, а поступать на физмат. Так я и сделал.
Дмитрий: - Выбрал математику случайно. Золотая медаль позволяла выбирать любой факультет. По большому счету, мне было все равно. По рекомендации родителей выбрал физико-математический (в то время мы жили в Ишиме). А когда стал учиться, вдруг решил, что мне больше нравятся биология и география. Потому некоторое время ходил на занятия сразу двух факультетов. Родители об этом знали и относились спокойно. Через несколько недель я осознал, что мне лучше все же на математике.

«Гайдаром» в семье
скорее всего являюсь я

- Какое место математика за
нимала в знакомстве будущих 
супругов Шармнных?
Валентин Геннадьевич: - Мы познакомились на семинаре. Стажировались на одной кафедре Ленинградского университета. Не думаю, что здесь сыграла роль математика, просто мы оказались вместе.
Тамара Николаевна: - Мы учились вместе, встречались на семинарах. Но мне кажется, мы поз-накомились в библиотеке: пришли за книгами и разговорились. У нас ведь вся жизнь измеряется учебными годами. Познакомились в начале учебного года, в конце учебного года решили пожениться.
- Где вы бывали в тогдашнем 
Ленинграде в учебный год уха
живаний?
В.Г.: - Мы любили гулять вдоль старой Мойки, вдоль канала Грибоедова, в районе Летнего сада.
Т.Н.: - Ходили в кино, театр, филармонию. Просто гуляли по городу.

- Когда вы поняли, что готовы
связать жизнь с этим челове
ком?
Т.Н.: - Да я до сих пор это не поняла. Мне кажется, я не очень обдумывала этот шаг. Казалось бы, семью создать - а такое легкомыслие! Хотя, наверное, так и надо жить в молодости. Сейчас я все продумы-ваю, взвешиваю, оттого на многое не решаюсь.
- День свадьбы, который был 
почти 30 лет назад, остался в 
памяти?В.Г.: - Это была чисто аспирантская свадьба, без родителей и родственников. Вечером мы поехали в Таллин, в свадебное путешествие посмотреть красивые прибалтийские города. Всю дорогу, когда нас провожали друзья-аспиранты, мы слушали в исполнении одного из них песню «А у жирафа шея длинная, его нельзя поцеловать...»
Т.Н.: - Помню, как очень рано побежала в парикмахерскую. Кто-то из аспирантов накануне дня свадьбы сказал, что умеет хорошо готовить котлеты. Потому помимо всего прочего мы закупили фарш. Но когда пришли делать котлеты, с ужасом обнаружили, что забыли разморо-

зить фарш. И все стучали по нему, чтобы хоть как-то разбить на кусочки. На мне было розовое платье, у нас не было денег, чтобы купить специально к этому торжеству свадебное. Нам родители уже тогда не помогали, и мы рассчитывали только на свою стипендию. А вот у Валентина Геннадьевича, кстати, был новый костюм.
- А кто выбирал 
имена сыновьям?
Т.Н.: - Муж. В год рождения Димы очень широко освещалась тема Куликовской 1 4битвы. В честь Дмитрия Донского и первого сына. Второму сыну имя дал тоже он. Я тогда особенно не выбирала. Соглашалась на его варианты.В.Г.: - В то время Дмитрий было одно из модных имен. К тому же отмечали 800-летие Куликовской битвы и

часто говорили о Дмитрии Донском. Ласково мы его называли Диму- лешкой. Потому родившийся через четыре года второй сын стал Лешкой. А может быть, и потому, что мой самый главный учитель в жизни - Алексей Леонидович Вернер. Или потому, что учителем Дмитрия Донского был митрополит Алексий. Туткомплекс вариантов.
- В памяти остались первые 
слова детей, их первые малень
кие достижения?В.Г.: - Все было как положено. Сейчас и не припомнишь. Тем более что в первые годы мы жили не просто. После рождения старшего я уехал в аспирантуру, оставив семью с моей мамой. Потом на год уезжала жена...
Т.Н.: - Когда дети были маленькими, всегда переживала за них. Сейчас, думаю, можно было относиться ко всему чуть проще. Помню некоторые подробности. Когда укладывала спать, читала много стихов Чуковского, которые знала наизусть. И очень удивилась, услышав, как строчку продолжил Дима. Он тогда толком и не умел говорить. А первое слово, к сожалению, не помню.

- С решением каких задач 
было связано воспитание 
детей?
В.Г.: - Хотели, чтобы они росли порядочными, честными людьми. Чтобы нашли себя, а когда наступит время, стали профессионалами.
Т.Н.: - В каждой семье свои задачи и заботы. Проблем с учебой 

у них не было. Я всегда хотела, чтобы они занимались спортом, а они больше любили читать книги. Приобщение к спорту я считала своей задачей, все остальное у них было хорошо.
- А каким персонажем 
пугали?
В.Г.: - Хотелось бы думать, что мы больше баловали, чем пугали. Помню случай, когда шел по улице, а полуторагодовалый Дима с ревом просился ко мне на руки. Навстречу шла женщина и, увидев это, сказала: «Парень, возьми, через десять лет захочешь взять, а он не попросится». Так что я не думаю, что пугал, а старался баловать, особенно после слов этой женщины.
Т.Н.: - Мне кажется, что в нашей семье такого не было. Я сту- дентов-то не пугаю и не знаю, как это делать.
Д.: - Думаю, что нас пугали милиционером. Здесь они не были оригинальны. Хотя не уверен.
- Вы делали уроки по матема
тике за ваших детей?
В.Г.: - Мы с ними иногда занимались. А младшего жена репетировала для поступления в вуз. Русским занималась, диссертацию сыну проверяла на предмет ошибок.
Т.Н.: - Скорее объясняли, как нужно делать. С Димой занималась английским, когда он сдавал кандидатский минимум. Около полугода перед поступлением занималась с Алешей математикой.
Д.: - Родители не делали за меня математику, но мама помогала по английскому и литературе в школе. К выпускному сочинению в школе,кстати, мама тоже мне помогла подготовиться - она же была лучшей ученицей по гуманитарным предметам в школе.
- На кого больше похож ваш 
сын Дмитрий как педагог?
В.Г.: - На маму со свойственной ей скрупулезностью во всем.
Т.Н.: - На меня, я это вижу и даже критикую. На мой взгляд, он слишком тщательно и долго гото

вится к занятиям. Это от меня. Но по способностям решать сложные задачи он в папу.
Д.: - Думаю, я вобрал и папины, и мамины черты. Я похож на маму, так как вожусь со слабыми студентами, а на это уходит много времени. А от папы у меня привычка к разнообразию новых тем, курсов.
- Кто в вашей семье является 
главным математиком?
В.Г.: - Думаю, мама. Я ей пальму первенства отдаю.
Т.Н.: - Папа, конечно. Это без сомнения.
Д.: - Папа, поэтому мы с ним постоянно советуемся.
- А кто считает семейный 
бюджет?
Дмитрий: - Папа, он любит порядок в деньгах. И не то чтобы пересчитывает, но стремится знать, сколько получил, сколько потратил. Мама деньги не считает.
В.Г.: - «Гайдаром» в семье скорее всего являюсь я. Но деньги просто лежат, и каждый берет на свои нужды.
Т.Н.: - Муж - ответственный и экономный человек. А нам бы его перехитрить, чтобы он не увидел убытка. Если бы семейный бюджет вела я, ни на что бы денег не хватило. Муж в этом отношении волевой. И, думаю, благодаря его усилиям мы и ездим в летние путешествия.
- Валентин Геннадьевич знает, 
сколько тратит его супруга на 
себя?В.Г.: - Приблизительно. И суммы порой удивляют.
Т.Н.: - Судя по тому, сколько денег утекает, знает. И приходит иногда в ужас. Вчера пришел (смеется). Он не знает, сколько стоят женские вещи, вообще хорошие вещи. Поэтому я не сказала, сколько стоит его куртка - чтобы не огорчать. Стараемся его вообще по пустякам не тревожить.
- Математическая логика в 
семье превращается в женс
кую?
В.Г.: - Скажу честно: дома супруга не математик. Здесь мы не путаем профессиональную и частную жизнь.
Т.Н.: - Мне кажется, у меня только женская логика. Муж говорит, что я опять истратила полторы тысячи, а я отвечаю, что если бы их не истратила, не сэкономила бы 75 рублей на проезд. И никто не может в ответ возразить. О математической логике я вспоминаю лишь когда готовлюсь к занятию.
- Любимое блюдо семьи Шар- 
миных?
В.Г.: - У каждого свое. Мне нравится все, что готовит жена. И больше всего мясо.
Д-: - Не могу выделить одно блюдо. Мама нас старается баловать, в последнее время мне, например, очень нравится ее яблочный пирог.
Т.Н.: - Даже не знаю, я и готовить толком не умею. Часто пеку яблочный пирог, тушу овощи. Любят у нас очень мясо - мужики же.
- Кроме математики, в вашей 
семье есть какие-то общие ув
лечения?В.Г.: - Есть, все мы любим путешествовать, читать книги, ходить на концерты.
Т.Н: - Мы очень любим путешествовать, и до сих пор, несмотря на взрослость сыновей, можем с легкостью собраться и пойти куда-нибудь вчетвером.
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ЛЕКЦИИ ВЛАДИСЛАВА КРАПИВИНА.

ТЕПЕРЬ И НА ВИДЕОКурс «Школа литературного мастерства» Владислава Крапивина теперь доступен не только тем счастливцам, ко- торых выбрал сам мэтр для совершенствования писательского таланта, но и всем посетителям официального сайта Тюменского государственного университета www.utmn.ru. Теперь каждый желающий имеет уникальную возможность присутствовать на лекции виртуально.Пополнение нового раздела сайта (http://www.utmn.ru/ sec/254) будет происходить после новых встреч писателя с аудиторией.Ждите новых лекций!
ПРАКТИЧЕСКАЯ МЕТОДОЛОГИЯ 2007-2008Академическая кафедра методологии и теории социальнопедагогических исследований ТюмГУ 24 октября начнет третий цикл занятий межрегионального семинара «Практическая методология педагогического исследования».Цикл откроется семинаром-практикумом на тему «Актуальные проблемы современной образовательной ситуации и роль педагогической науки. Проектирование структуры и содержания научно-педагогического исследования». В обсуждении примут участие аспиранты, докторанты, соискатели и научные руководители. Цикл занятий представляет собой серию лекций, семинаров, групповых и индивидуальных консультаций, которые проведут: академик РАО В.И.Загвязинский, академик РАО В.П.Борисенков, академик РАО Ш.А.Амонашвили, доктор педагогических наук А.Ф.Закирова, доктор педагогических наук И.Г.Захарова, доктор педагогических наук О.А.Селиванова, кандидат педагогических наук Т.А.Строкова.

ЧЕШСКИЙ ВОЯЖ ТЕХНОПАРКА ТЮМГУ

Пять сотрудников Технопарка ТюмГУ прошли повышение квалификации в чешских организациях: корпорации «Деконта», химико-технологическом институте Технического университета (г. Прага) и Горном институте Технического университета (г. Острава).Наиболее познавательным для сотрудников Технопарка ТюмГУ во главе с директором Виктором Рядинским оказалось посещение лабораторий Химико-технологического института Технического университета (г. Прага) и лаборатории фирмы Sita, знакомство с технологиями по переработке и захоронению отходов (г. Усти над Лабэ). Кроме того, тюменцы смогли пообщаться с профессором Горного института Технического университета (г. Острава) и представителем грантового агентства Евросоюза в Чехии.Основной результат чешского вояжа - подписанный договор о намерениях между корпорацией Деконта, университетом г. Острава и ТюмГУ. Также повышение квалификации сотрудников Технопарка ТюмГУ в Чехии позволило наладить тесные контакты с европейскими учеными.
ВЕЛИКОЕ СЛОВО ГОГОЛЯ:

К 165-ЛЕТИЮ ПОЭМЫ «МЕРТВЫЕ ДУШИ»Неутомимый филологический факультет ТюмГУ совместно с городским информационно-методическим центром 18-19 октября провел среди школьников конкурс, посвященный эпохальному произведению Николая Васильевича Гоголя «Мертвые души».В течение двух дней более 455 школьников областного центра, разбившись на команды по семь человек, участвовали в интеллектуальных и творческих конкурсах.В течение нескольких недель маленькие поклонники Гоголя («Все-таки великого русского писателя, а не украинского», - отмечает доцент кафедры русской литературы ТюмГУ, к.ф.н. Андрей Осипов) вовсю вели подготовку к этому мероприятию. Снимали видеоклипы, рисовали обложки к поэме, шили костюмы гоголевских персонажей, рисовали шаржи и готовились к конкурсу чтецов.Победители игры награждены книгами и сувенирами от ТюмГУ в номинациях: «За победу в творческих конкурсах», «За победу в интеллектуальных конкурсах», «Суперпобедителю игры», «Лучший знаток литературы», «Лучший знаток истории», «Лучший знаток русской культуры», «За лучшее художественное чтение», «Лучшая интерпретация гоголевского текста», «Лучшая композиция по мотивам поэмы Н.В.Гоголя».
Новости подготовленны 

Ларисой Спицыной и Кристиной Галкиной

Наши студенты снова первые
Совсем скоро, то есть 30 октября, в Волгограде стартует Кубок России по пла

ванию на короткой воде. В нем, уже совершенно точно известно, примут участие звезды Тюменского государственного университета, мастера спорта международного класса Максим Ганихин и Альберт Мальцев. Напомним, первый плавает дельфином, второй - кролем. Иногда они позволяют себе побеждать и в других видах плавания, как, например, Альберт взял первое место на розыгрыше Кубка Уральского Федерального округа, победив профессионального брассиста, мастера спорта международного класса на дистанции 50 метров. (Куб

ковые соревнования проходили в Сургуте с 11 по 14 октября. - Прим.авт.)Кубки округов принесли нашим парням ожидаемый успех. Тот же Максим Ганихин взял свое законное «золото» на сто и двести метров. А в пятидесятиметровке был вторым. Да, самое главное, Ганя, так Максима ласково называют в институте физической культуры, где он учится уже на четвертом курсе, вошел в состав первой сборной России. Теперь в его задачу входит обгонять самого себя. То есть во всех важных стартах пробовать показать олимпийский нор

матив. И тогда Пекин для него станет абсолютной реальностью.И еще, в середине ноября, то есть 15-го, реб^к ждут уже в Москве. наших студента, Максим и Альберт, примут участие в этапе Кубка мира, который состоится в спорткомплексе «Олимпийский».
Где потешить свое самолюбие?

ЕВГЕ11ИЯ TOI ЮРКОВА, 
фото E.111ароваВ музее археологии и этнографии ТюмГУ «Прялка - образ мироздания». Теперь все, кого интересует история русского крестьянского быта, могут полностью удовлетворить свой интерес на этой уникальной выставке.Всего в экспозиции представлено 38 прялок конца XIX-начала XX века, самой старой из них 111 лет. В коллекции музея 8 прялок - «корневые», то есть сделанные из целого куска корня. Считается, что именно такие прялки представляют наибольшую ценность для историков, так как процесс их изготовления очень трудоемок. Впрочем, как и само прядение.Оригинальность данной выставки в ее интерактивности. Здесь гости смогут не только увидеть, на чем пряли наши прапрапрабабушки, но и сами попро

бовать сделать это. Мастер-классы ведутся на двух видах прялок. Стоит отметить, что если на механической прялке еще можно потешить свое самолюбие, то прядение вручную для современного обывателя почти невозможно. Чтобы набить руку на такой прялке, вам. по крайней мере, понадобится хорошая координация и опытный наставник. Но попытка - не пытка, поэтому желающих попробовать свои силы предостаточно. А среди добровольцев, по словам сотрудников музея, были замечены даже молодые люди.Прялка - это не просто историческое орудие труда русских женщин, но и настоящее произведение искусства. И выставка - яркое тому подтверждение.Выставка продлится до конца октября по адресу: ул. Володарского, 6. А это значит, что прикоснуться к истории и в буквальном, и переносном смысле еще успеет каждый желающий.
Из ТюмГУ в ТГУ

ОЛЬГА ЧИРКОВАРезкий порыв холодного ветра заставил поднять воротник и хоть на время спрятать руки в карманах пальто. На дне их среди скопившихся автобусных билетиков оказались... орешки. И сразу напомнили о чудесных днях, проведенных в Томске.Да, в студенческом городке Томска обитают и очень свободно себя чувствуют белки. Именно они первыми встретили и шокировали преподавателей кафедры иностранных языков эколого-географического факультета Тюменского госуниверситета, приехавших на стажировку.Стажировка по программе «Информационные технологии и в образовании» в ИДО проходила две недели и состояла из двух этапов: «Современные образовательные технологии в высшей школе» и «Информационные технологии в образовании».Преподавателей знакомили с панорамой современных образовательных технологий «Кейс-стади», «Развитие критического мышления через чтение и письмо», «Портфолио», «Дебаты» в форме лекций, модельных занятий и рефлексивных семинаров-реконструкций.

И, как сообщила доцент кафедры иностранных языков ЭГФ ТюмГУ Н.В.Войтик, подробно рассматривались конкретные примеры внедрения технологий в различных дисциплинах Томского госуниверситета.Конечно, освещали модные сегодня направления - информационно-телекоммуникационные системы вуза, формы учебного процесса на основе использования информационных компьютерных технологий, сетевые и локальные образовательные электронные ресурсы.«ТГУ - очень сильный вуз с точки зрения инноваций, - сказала

И.Д.Ахмедова. - Но если анализировать нашу и их работу, выяснится, что мы делаем то же самое, но не часто не комплексно, а элементами. А еще там достаточно широко проводят эксперименты в специальных студенческих группах. Они больше внимания уделяют аналитической деятельности, способности превращать знания в умения».Две недели в Томске проходили не только в учебных аудиториях. Удалось посетить телепорт и телестудию ТГУ, геологический музей, музей истории ТГУ, Сибирский ботанический сад, концерт джаз-оркестра «ТГУ- 62». Особый восторг вызвал профессорский зал библиотеки. «Вот бы где диссертации писать!» - воскликнула одна из преподавателей, увидев массивные деревянные столы и стоящие на них настольные лампы в ретростиле.А пешая экскурсия по исторической части Томска оказалось запечатленной не только на личных фотографиях, но и в областном еженедельнике «Томские новости».Возвращались в Тюмень преподаватели с удостоверениями о прохождении стажировки, приобретенными мультимедийными курсами и массой новых идей. И. конечно, уже начали работать по- 111 .11. IM \
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